

Immanuel Wallerstein

In Memoriam

Immanuel Wallerstein es uno de los más grandes intelectuales de nuestros tiempos. Referencia ineludible en el estudio del capitalismo como sistema general de organización, como sistema-mundo, modificó el modo de pensar desde las ciencias sociales. Rebelde por naturaleza, no sólo revolucionó los modos de pensar el mundo sino que se comprometió con la causa. Fue uno de los pilares del pensamiento crítico y compañero de movimientos y esfuerzos encaminados a abrir posibles bifurcaciones sistémicas, que alentaba con la generosidad que le era consustancial. Su gran y valiosa obra escrita, no obstante, no debe impedir resaltar su calidad humana y la modestia, que aun desde su altura intelectual, le permitía acercarse y escuchar los reclamos de los pueblos, de los jóvenes y de todos aquellos que se aproximaban a él. La rebeldía, el inconformismo y la búsqueda constante de rutas emancipatorias guiaron tanto su obra intelectual como su compromiso social y político. Su compromiso con la vida que él mismo, en su último comentario, nos invita a seguir: "...pienso que hay una lucha crucial, que es la lucha de clases, entendiendo clase en su sentido más amplio. Lo que puedan hacer quienes vivan en el futuro es luchar consigo mismos para que este cambio sí sea uno real."

Yo que tuve el privilegio de conocerlo, de trabajar y convivir con él durante la última década, que aprendí de su sabiduría y su bondad, sé que el tiempo nos seguirá haciendo descubrir lo profundo y sustancial de sus aportes.

Todos los integrantes del Observatorio Latinoamericano de Geopolítica, profundamente consternados, le rendimos un homenaje al hombre, al luchador y al intelectual.

Ana Esther Ceceña